

NIÑOS VEMOS, DE ADULTOS... ALGO SABEMOS

Algún día fueron niñas y niños. Hoy, son líderes mundiales, gobernantes y políticos. ¿Los reconoce?:



(1) Claudia Sheinbaum, (2) Donald Trump, (3) Elon Musk, (4) Clara Brugada, (5) Vladimir Putin, (6) Volodimir Zelenski, (7) Javier Milei, (8) AMLO, (9) Olga Sánchez C., (10) Delfina Gómez, (11) Marcelo Ebrard, (12) Gerardo F. Noroña, (13) Rosa Icela Rodríguez, (14) Mario Delgado, (15) Luisa M. Alcalde, (16) Miguel Kuri, (17) Samuel García, (18) Jorge Álvarez Maynez, (19) Ricardo Anaya, (20) Omar García Harfuch.

MIÉRCOLES 30 / ABRIL / 2025 CIUDAD DE MEXICO

54 PÁGINAS, AÑO XXXII NÚMERO 11,437 \$ 30.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O

PÁG. 2 • CULTURA • CANCHA

Firma órdenes ejecutivas para suavizar gravámenes

Pone Trump 'curita' para las autopartes

Reduce aranceles y reembolsa 3.7% de valor de autos fabricados en EU

JOSÉ DÍAZ BRISEÑO CORRESPONSAL

WASHINGTON.- El Presidente Donald Trump firmó ayer un decreto para poner una "curita" e intentar suavizar los aranceles del 25 por ciento a las importaciones automotrices estadounidenses.

La principal medida es una reducción a los gravámenes a las autopartes que importan las armadoras que fabrican vehículos en Estados Unidos.

Originalmente, estas autopartes estarían sujetas a un arancel del 25 por ciento a partir del próximo sábado 3 de mayo.

"Les estoy dando un pequeño respiro, ¿ok?. Ellos están usando autopartes de todo el mundo. Y yo no quiero eso", dijo Trump ayer en un mitin en Detroit.

"Yo quiero que las fabriquen aquí. Pero les di... un poco de flexibilidad. Les dimos un poco de tiempo antes de asesinarlos si no hacen esto bien".

El reajuste aprobado ayer permite que los fabricantes de automóviles sean reembolsados por esos aranceles hasta una cantidad equivalente al 3.75 por ciento del valor de un automóvil fabricado en Estados Unidos durante un año, desde el 3 de abril de 2025 hasta el 30 de abril de 2026.

Este reembolso se reduciría al 2.5 por ciento del valor del automóvil en un segundo año, del 1 de mayo de 2026 hasta el 30 de abril de 2027. El mecanismo con el que se otorgará el reembolso no fue especificado ayer.

El segundo "mejoralito" consiste en que los fabrican-



Desde Michigan, corazón de la industria automotriz de EU, Trump ayer celebró sus 100 días de Gobierno.

Preocupa piratería mexicana

REFORMA / STAFF

La Oficina del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés) incluyó ayer a México como uno de los ocho países de su lista de "vigilancia prioritaria" por falsificación de marcas y fallas en materia de derechos de propiedad intelectual.

"Hay inquietudes sobre la aplicación de la ley contra la falsificación de marcas y la piratería de derechos de

autor, la protección de la propiedad intelectual relacionada con productos farmacéuticos, los daños preestablecidos por infracción de derechos de autor y falsificación de marcas, y la protección de variedades vegetales", alertó.

Además de México, se enlistó a China, India, Indonesia, Rusia, Venezuela, Argentina y Chile.

El reporte se elabora cada año tras la investigación y el análisis de más de 100 socios comerciales.

tes de automóviles que pagan los aranceles automotrices de Trump no estarán obligados a pagar también otros gravámenes, como el 25 por ciento aplicado al acero y al aluminio, o los impuestos del 10 por ciento a Canadá y México debido al comercio de fentanilo.

Esta medida sería retroactiva, lo que significa que los fabricantes podrían ser reembolsados por los aranceles pagados desde que algunos de estos entraron en vigor a principios de marzo.

Sin embargo, los aranceles de Trump a China seguirán aplicándose además de los aranceles a los automóviles y sus partes.

Finalmente, se mantiene la exención arancelaria a las autopartes y vehículos fabricados en México o Canadá que cumplan las reglas del T-MEC. Es decir, estas importaciones seguirán sin pagar ningún arancel al entrar a Estados Unidos.

El Consejo Estadounidense de Política Automotriz, la asociación que representa a las tres grandes armadoras estadounidenses -General Motors, Ford y Stellantis- dio la bienvenida a las decisiones de Trump, pero aseguró que aún deben hacer un estudio de sus efectos.

"Revisaremos detenidamente los detalles de la orden ejecutiva para evaluar su efi-

Afectan paros en plantas

VERÓNICA GASCÓN

Trabajadores de empresas de autopartes se han visto afectados por paros técnicos en Stellantis, como resultado de la imposición de aranceles por parte de Estados Unidos.

Eduardo Castillo, líder sindical en Querétaro, aseguró que tiene 140 contratos colectivos en el Bajío y el 50 por ciento de ellos son de empresas automotrices. Hasta el momento, indicó, dos plantas se han visto afectadas por paros en Stellantis.

"Dos empresas ya se han visto afectadas por el paro de Stellantis, involucrando a unos 400 trabajadores en ambas plantas, una que se dedica a interiores en tela, y otra dedicada al moldeo de aluminio.

"Hemos estado sacando convenios por paros técnicos, pero ya empezaron a detonarse afectaciones en la industria por el tema de los aranceles", declaró Castillo.

Aseguró que algunas empresas quisieron utilizar el tema de los aranceles para evitar las alzas salariales.

cia para mitigar el impacto de los aranceles en los fabricantes de autos de EU, nuestras cadenas de suministro nacionales y, en última instancia, en los consumidores de EU", dijo el ex Gobernador de Missouri, Matt Blunt, presidente de esta asociación.

ALTO IMPACTO

Países con más altos puntajes en el Índice Global de Crimen Organizado: (Escala de 1 a 10)

	Myanmar	8.15
	Colombia	7.75
	MÉXICO	7.57
	Paraguay	7.52
	R. Congo	7.35

Ocupa México tercer lugar en crimen organizado

VÍCTOR OSORIO

México ocupa el tercer lugar entre 193 países, después de Myanmar y Colombia, en un índice de crimen organizado difundido por el Banco Mundial.

En el informe "Crimen Organizado y Violencia en América Latina", el organismo indica que México es el País de la región con mayor participación en mercados ilícitos, 13 de 15, seguido por Brasil y Colombia, cada uno con 8.

Detalla que el índice desarrollado por la Iniciativa Global contra el Crimen Organizado Transnacional (GI-TOC) se compone de dos puntajes, uno sobre criminalidad y, otro, sobre resiliencia.

El primero evalúa la escala, el alcance y el impacto de 15 mercados criminales y evalúa la estructura y la influencia de cinco tipos de actores criminales. El segundo, mide la preparación de los países para enfrentar el crimen organizado.

De acuerdo con el informe hay cuatro elementos que caracterizan al crimen organizado: control territorial, gobernanza criminal, extorsión y captura del Estado.

"En los territorios que controlan, las organizaciones criminales dictan las reglas del juego. Proveen servicios a la comunidad, sustituyendo al Gobierno, especialmente en la provisión de seguridad y justicia, a menudo en respuesta a demandas de la ciudadanía", señala el informe.

"Combatir la delincuencia organizada no es sólo una cuestión de aplicación de la ley, es una prioridad de desarrollo. Debilita la gobernanza, distorsiona la inversión y exacerba la desigualdad", advirtió William Maloney, jefe para AL del Banco Mundial, en la presentación del informe.



ASESINAN A CANDIDATO DE MORENA

REFORMA / STAFF

VERACRUZ.- A unas horas del arranque de campañas electorales en el estado, Germán Anuar Valencia, candidato de Morena-PVEM a la Alcaldía de Coxquihui, Veracruz, fue asesinado a balazos.

El ataque se registró ayer por la mañana, poco después de que el candidato inició un recorrido para grabar un video promocional del arranque de su campaña en la comunidad de El Arenal, al norte de la entidad. También se reportaron 5 personas heridas.

"Lamentamos y condenamos el asesinato. La FGE de Veracruz ya se encuentran investigando este lamentable hecho", dijo ayer Luisa María Alcalde, dirigente nacional de Morena.

La Fiscalía estatal informó ayer que el candidato presuntamente está ligado con los homicidios de la semana pasada, en los que fallecieron un hombre y una mujer en los municipios de Coxquihui y Espinal.

PIDE ZEDILLO A 4T AUDITORÍA RECÍPROCA

ROLANDO HERRERA

Así como un auditor internacional independiente revisó las cuentas del Fondo Bancario de Protección al Ahorro (Fobaproa) en los años 90, Ernesto Zedillo propuso una revisión recíproca de las obras emblemáticas de la 4T.

El ex Presidente dijo que el Tren Maya, el nuevo aeropuerto y la Refinería de Dos Bocas, han estado plagados de irregularidades y despido.

En una carta sobre las acusaciones que el lunes for-

muló en su contra la Presidenta Claudia Sheinbaum, Zedillo dijo que la morenista repite las mismas descalificaciones de su antecesor y sin argumentos.

"Propongo que el procedimiento de nombrar un auditor independiente, internacional y sin ningún posible conflicto de interés, debiera utilizarse para revisar un conjunto de proyectos emprendidos por el Gobierno de López Obrador", dijo.

Zedillo publicó en la revista Letras Libres un artículo en el que acusó a la 4T de sustituir "una joven democracia por

una tiranía", a través de reformas que eliminan contrapesos e instituciones independientes.

Sheinbaum respondió en su mañana y dijo que presentará un informe del Fobaproa de Zedillo para rescatar a bancos y empresas.

"Vamos a informar sobre el Fobaproa. ¿a quién se le dieron recursos que no tenían nada que ver con alguna afectación por algún incremento de su deuda, sino que realmente fue por influencias? Porque no se puede hablar tan impunemente", advirtió.

Investigan a 16 empresas por transas en Birmex

NATALIA VITELA Y CLAUDIA GUERRERO

El fallido esquema de Birmex para la compra de medicinas del sexenio de AMLO, ya provocó que 16 empresas sean investigadas por transas en la licitación sin contar con registro sanitario de Cofepris para la venta de fármacos.

Tras anular la megali-

tación de medicamentos, Raquel Buenrostro, Secretaria Anticorrupción y de Buen Gobierno, anunció además la inhabilitación de la empresa Biomix, y la denuncia penal ante la FGR de otra empresa por falsificación de documentos.

Además, informó que hay otras 41 empresas con irregularidades, como el incumplimiento en la entrega de los fármacos.

¿Y los castigos?

A más de un mes de detectar casos de corrupción y frenar la megacalcitación, los funcionarios de Birmex no han sido sancionados.

La Presidenta Claudia Sheinbaum reconoció compras de medicamentos con sobrepeso de 13 mil millones de pesos, que implicaron la separación del ex director de Birmex, Iván de Jesús Olmos Cansino, y otros tres directivos más.

Hasta ahora no se conoce a los responsables, ni de algún castigo.



PÁGINA 6